
議員倡設法定機構管理北都區
指北都辦資源經驗工具皆不足 需全面升級統籌發展

20252025年年77月月33日日（（星期四星期四））

2025年7月3日（星期四）

2025年7月3日（星期四）

●責任編輯：甄智曄本 港 新 聞A12

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

學懂情緒管理 以溝通代替打罵

阿文小時候曾遭父親虐打，除了被罰跪在神台
前，父親甚至會不說情由，當頭便打他，「我

都記得親眼見過我爸爸打我媽媽，那些片段仍深深印
在腦海裏」。不幸的是當阿文自己成為父親，卻開展
了另一個暴力循環。
阿文憶述「自己以前沒有耐性，脾氣很差，不會和

兒子傾談，不用多說便動手打」，加上自己工時長，
每日回到家裏，「見面時就只有打打鬧鬧，如果教完
一次，下一次再犯同樣的錯，我就會好嬲，看到身邊
有什麼東西，便拿起來打他（兒子）」。最嚴重的一
次傷及兒子的頭部，兒子需留醫頗長時間，看到兒子
受到皮肉之苦，阿文感到同樣痛心，「每次打完兒子
都會自責和後悔，心痛兒子的傷痕，我自己都不知所
措，只想兒子乖，當時不知怎麼辦，完全沒有方向，
不知怎樣可以把兒子教好」。
阿文坦言，自己年少時誤交損友，不想兒子重蹈覆
轍，所以對兒子份外嚴格，但自己越是焦急，與兒子
的距離便越走越遠，「當時覺得自己好無用，連情緒
都控制不到」，唯有藉酒精麻醉自己。
這段黑暗的日子因阿文決定接受幫助而出現了曙
光。社會福利署社工王樂生第一次會面時便對阿文

說：「你不是壞爸爸，只是未學懂怎樣做爸爸」，並
與阿文共同制定一些改變的計劃，首先是學習情緒管
理，然後再進行親子輔導，最後階段融入家庭親子活
動，增強父子之間的情感聯繫。阿文分享，遇到社工
王姑娘後，他學習以正確的方式教導兒子，看到正確
的方向和前路，「雖然問題不會一下子消失，但我明
白到暴力解決不了問題，只會製造問題，傷害自己最
疼愛的人」。
現在當阿文與兒子之間有磨擦，他會先停一停，不

會立即責怪兒子，而是選擇溝通，「我現在會先跟老
婆商量如何處理，如何與兒子傾，如果事情需要即時
處理，我就交給老婆，我先走開一會，例如，兒子在
客廳，我就走進廚房，無論如何都令自己先平靜下
來」，阿文說，控制憤怒的情緒是最困難的，但只有
學懂好好控制情緒，才能打破暴力循環，所以阿文一
直為此堅持和努力。

鼓起勇氣 尋求協助
既是妻子、亦是媽媽的阿玲（化名）要在保護兒子

和維繫家庭關係之間取得平衡，絕非容易的事。雖然
阿玲曾報警令丈夫阿文被捕，「驚個家散，但更驚兒
子有永久傷害」，然而，她最後選擇原諒丈夫，「我
知道他是為了兒子，不是為打而打，不是當兒子是
『出氣袋』，是想教好兒子，只是用錯了方法。」
「（兒子）可以說由頭到腳沒有一個部位是沒有受

傷的，那時候兒子不懂躲避，只會站着不停地說『對
不起』和捱打」。面對兒子，阿玲心裏全是內疚和自
責，「有一段很長的時間特別感到無助和無力，不知
道可以怎樣做，開始質疑自己能否保護兒子，為何自
己這麼懦弱？」

「送去孤兒院也較由你照顧幸福」、「不
是一個負責任的媽媽」，儘管別人的冷言冷
語曾令阿玲的壓力「爆煲」，但阿玲呼籲現
正遭受家暴的家庭「不要怕被人知道」，她
說，要讓人知道自己的處境，別人才知道可
以怎樣幫忙，「如果你越不讓人知道，覺得
自己能夠解決，只會越陷越深，甚至去到沒
法挽救的處境，不要總認為別人幫不了你，
政府有很多資源可以提供協助。」
阿玲很感恩遇到社工王姑娘，「社工接納

了他（丈夫），了解和分析他這個行為背後
的原因」，用專業和耐性引導丈夫改變，
「以前兒子一起床就會很緊張，步步為營，
自從爸爸改變後，兒子都放開了，不再提心
吊膽，處處拘束自己的行為。」

爸爸放下威嚴 學懂說「對不起」
對兒子阿謙（化名）來說，爸爸的改變不
小，更像是「變了另一個人」。回想從前，阿
謙說：「很害怕爸爸，不會跟爸爸說那麼多
話，每天都不超過十句」，記憶中只有「痛、
想喊」，每日也冀盼「爸爸溫柔點」。現在的
爸爸不但會平心靜氣跟他解釋為何做得不對，
更會放下父親的威嚴。阿謙說，當自己做錯事
時，爸爸會要求自己說對不起，所以當爸爸有
錯，也期望爸爸會跟自己道歉，但以前的爸爸
從來都不會跟自己說「對不起」，即使爸爸知
道冤枉了他，也只會「裝作沒事發生過」，而
現在的爸爸卻會主動說「對不起」。

社工：耐心播種 終有萌芽的一天
陪伴這個家庭從黑暗走到黎明的是個案
社工王樂生。她分享說，處理傷害兒童的
個案，首先要思考如何介入，由於當年阿
文是「隱蔽父親」，受童年的創傷影響，
使他內心非常脆弱，缺乏自信，亦不信任
他人，對社工及專業介入充滿敵意，「當
時我認為媽媽是這個家庭的關鍵人物，介
入初期以『播種』的形式，透過阿玲向阿
文傳達訊息，讓他了解社工一直以來如何跟
進他們的情況，讓他感到被接納、不被標
籤、有勇氣接受幫助，間接地與阿文慢慢建立
信任的基礎。」
經過數月的悉心栽種，種子終於萌芽，阿文
願意接納專業社工的幫助。然而，重建家庭的路
途滿是嚴峻考驗，阿文因曾作出傷害兒子的行
為，法庭曾下令阿文搬離住所，王姑娘以專業應對
兩難局面，「既要保護母子安全，亦要避免父子關
係斷裂」，所以她安排「漸進式見面計劃」，先在
中心會面室監督會面，逐步過渡到公園野餐，最後才
批准回家留宿，「每次見面後，我都會與阿文檢視他
在會面時的情緒變化。」
此外，王姑娘亦透過多專業協作，為爸爸轉介臨床
心理服務，讓爸爸回顧他童年的經歷和酗酒的情況，
如何影響他和兒子之間的互動，而戒酒又怎樣讓他
的情緒回復穩定，「我們引導爸爸去思考，珍惜現
在美好的家庭，暴力不是管教的正確方法，甚至
會影響家人之間的關係，當爸爸察覺到自己以正
面的互動模式與子女溝通能為他帶來正面的改變
後，他便深深體會到，關係是可以修補，和諧的
家庭是可以重建的。」

被稱為社會福利署「重案組」的
保護家庭及兒童服務課，大眾都以
為只是專責處理虐兒個案，但服務課
社工杜婉華指出，「重案組」除為受
虐待兒童及其家人提供服務外，亦為遭
受虐待配偶/同居情侶提供適切支援。保
護家庭及兒童服務課的服務宗旨包括預防
虐待兒童及配偶/同居情侶事件的發生，
並透過一系列的服務，幫助虐待兒童及虐
待配偶/同居情侶事件中的受害人及其家人
克服創傷，重過健康的新生活。
此外，保護家庭及兒童服務課亦為受管
養或監護事宜影響的兒童，向法庭提交背
景調查報告，並根據法庭的判令，監管受
監護的兒童，並根據需要提供輔導及其
他專業援助。
「我們的工作就好像織網，接着每
個跌倒的家庭。」杜姑娘表示，保護
家庭及兒童服務課會透過外展、調
查、個案及小組服務，接觸懷疑虐
待兒童及虐待配偶/同居情侶個案
中的受害人和家庭，了解其背
景、面對的問題和困難，亦會考
慮受害人及其家人的意見和個案
情況，安排適當的介入及治療；
服務課在有需要時會與警方聯合
調查懷疑虐待兒童個案；透過多
專業合作為受害人及其家人制訂
跟進計劃和提供協助，包括為受
害人及其家人安排輔導，轉介跟
進服務，例如臨床心理服務、庇護
中心、經濟援助、房屋援助、法律
服務、就學和就業安排等。

社 署 保 護 家 庭 及 兒 童 服 務 課 以 專 業 守 護 家 庭社 署 保 護 家 庭 及 兒 童 服 務 課 以 專 業 守 護 家 庭「見到個仔驚到縮埋一邊，才驚覺我變成自
己最害怕的人」，受體罰長大的父親阿文（化
名）一心只想教好兒子，卻用錯了方法，管教
不成，反令稚子身心受創。幸而，妻子的堅強
和信任，加上社會福利署保護家庭及兒童服務
課社工一路的陪伴和專業支援，令這個曾被阿
文一手打破的家，一步一步由他自己重新建立
起來，成為妻子現時口中的「有愛的家」。個
案社工王樂生強調，社工的信任、接納和陪伴
固然重要，但更重要的是配合當事人的步伐，
「我確信耐心播種，種子終有萌芽的一天」。

社工跨專業協作打破虐兒暴力循環社工跨專業協作打破虐兒暴力循環
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●父親阿文（化名）在社工的陪伴和專業支援下，與兒子重建
關係。

●社署保護家庭及兒童服
務課社工杜婉華表示，除
為受虐待兒童及其家人提
供服務外，服務課亦為遭
受虐待配偶/同居情侶提
供適切支援。

特 刊

提出議案的議員洪雯表示，北都區是一個結合了
城市建設和產業發展的綜合性都會區，其發展

必須走出目前「微細管治」死胡同，以實現「抓大
放小」。目前，北都辦缺乏法定權利進行資源的調
配，缺乏對科技產業的認知和發展科技用地的經
驗，缺乏商業網絡和招商引資工具，難以勝任北都
區的開發和產業培育的功能。

建議先劃定核心區優先發展
她建議未來應劃定北都區需要優先發展的核心
區，然後成立北都核心區管理局，來專責核心區的
工程建設、資金籌集及未來的營運管理，並制定
《北都核心區管理局條例》。北都核心區可視為香
港長遠改革的一個實驗沙盒，以靈巧管治的具體措
施，從而帶動全港的發展。

議員劉國勳指，政府應盡快推出產業政策包，包
括產業政策如何落地，如何招商引資等，甚至與深
圳推出兩地聯合政策包，令投資者看到產業將如何
落地，增加信心。未來可透過訂立特定的《北部都
會區條例》，在產業、科技等各方面拆牆鬆綁，為
北都區發展上提供法例上的空間。

產業政策需拆牆鬆綁與創新
他建議成立北部都會區管理局，更高層次去統籌

北都區各個涉及跨局、跨部門的項目，令政策方向
更清晰，一旦項目出現樽頸、現有政策未能處理
時，北都管理局可因應情況理順及推出創新政策，
協調不同部門，令項目更快、更順暢地推展。
議員吳傑莊認為，要加速北都發展，政府應採用更

靈活創新的融資安排，例如分期繳付投標，一來可以

紓減發展商的資金流動性風險，二來也可加大誘因，
吸引更多發展商競投 ；進一步加強政策支援，包括
提供稅務優惠、創業資助等配套措施，並鼓勵與大
學、科研機構合作，建立完整的創新生態圈，從研
發、轉化到商品化形成產業鏈；加強與深圳合作，融
入國家發展大局，推動合作區在「一國兩制」下「一
區兩園」的優勢，確保人員、物資、數據等都能夠暢
通流動，實現兩地創科深度合作的橋頭堡。
議員林振昇認為，政府應考慮將北都辦升格為北

都事務處，包括考慮從各相關決策局抽調專業人手
至北都事務處，整合硬件與軟件的職能，讓該處直
接主導北都相關的政策事宜，而企業或院校日後若
有意進駐或投資北都，亦可直接與北都事務處聯
繫，而無須同時接觸多個政府部門，以簡化行政程
序。

立法會昨日舉行大會。有議員提出議案「設立創新體制機制，全

速推進北部都會區核心區的發展」，指北都區作為香港未來建設國

際創科中心的主要載體，除了要劃出優先發展的項目外，還要訂立

發展的具體時間表和路線圖，並設立法定機構北部都會區核心區管

理局及制定《北部都會區核心區管理局條例》等，以加快及帶動整

個北都區發展。 ●香港文匯報記者黃子龍

香港文匯報訊（記者 黃子晉）新民黨昨日提交施
政報告建議書，提出涵蓋促進國際交流合作、推動經
濟高質量發展、鼓勵生育、檢視公務員制度及待遇、
打造宜居城市等五大範疇共28項建議，包括向中央
爭取在香港舉辦2026年亞太經合組織（APEC）財政
部長會議；成立「航天辦公室」專責推動相關太空產
業在港可持續發展等，冀發揮香港獨特優勢，將「一
國兩制」實踐推向新高度。
新民黨主席葉劉淑儀在記者會上表示，香港原定

在2014年舉行APEC財長會議，早於2013年立法會
已撥款舉辦有關盛事，但由於當時香港出現政局動
盪，最終未能成事，新民黨建議特區政府向中央爭取
在香港舉辦2026年APEC財長會議。

她又認為，粵港澳大灣區的交通基建和體育設施
都非常完美，無論廣州、深圳、珠海、香港都有大型
體育設施，有條件承辦2036年奧運會，建議特區政
府研究推動。

倡設「航天辦」推動太空產業
在推動經濟高質量發展方面，葉劉淑儀表示，國

家的北斗衛星應用相關產業正持續高速發展，而私募
基金近年在太空經濟方面的投資額達到以億美元計
算，發展潛力驚人，建議特區政府成立航天辦公
室，並設航天統籌專員，專責推動相關太空產業在港
可持續發展；並提請中央，向聯合國外層空間事務辦
公室建議，以「雙中心」形式在廣州及香港設立聯合

國空天智能國際創新中心，研究提升衛星定位、導航
與授時服務的創新技術等。
談到新資本投資者入境計劃，新民黨常務副主席

黎棟國建議，特區政府應考慮到目前樓市狀況，放寬
投資房地產計算入投資總額的上限至2,000萬港元，
為申請人提供不同的投資選項，同時為本地高端物業
市場帶來支持。

立法會議員何敬康建議，特區政府應支持更多每
年定期舉辦的大型國際體育比賽及文化藝術活動落戶
香港，並研究推行門票實名制先導計劃，遏止門票炒
賣行為等。
立法會議員李梓敬建議，研究在香港國際機場實

施「一地兩檢」，有利香港國際機場與內地不設出入
境檢查的機場建立直航網絡等。

新民黨提施政報告建議 爭取港辦APEC會議

香港文匯報訊 （記者 蔡學怡）香港回
歸祖國28周年，逾4,000間食肆參與提供
七一折等優惠。
稻苗飲食專業學會榮譽會長邱金榮昨
日在電台節目上表示，今年七一餐飲業
生意較去年有所增長，相信旺區的人流
及生意增幅高達兩成。
邱金榮表示，今年七一參與提供優惠
的食肆較去年多，加上政府、社會各
界、零售業及大型商場推出很多優惠，
並大事宣傳，推動了消費氣氛，且七一
並非一個連續性的假期，故市民傾向留
港消費。
他留意到前日回歸紀念日當天，推出
七一折的食肆，排隊人流較多，整體而
言今年七一消費氣氛較往年好。
被問及本地人及旅客的比例，邱金榮
表示，七一並非內地長假期，故旅客並
未有特別增加，反而較多本地家庭客。
業界要多構思方法，令市民重視節日，
增加留港消費機會，延續消費氣氛。

長遠求創新更勝打價格戰
「傳統中式酒樓尤難經營，新式菜系
相對較好。」飲食業職工總會權益幹事
招冠聰接受香港文匯報訪問時表示，食
肆打價格戰或不利長遠發展，而高租金
導致僱主現金流緊張，從而減人手引發
服務下降，造成客流減少的惡性循環，
建議餐飲業界要繼續創新，吸引遊客及
本地消費，業主和僱主等可進行多方協
商實現利益共存，盼在現時挑戰下各界
共進退，又期望特區政府多推出飲食業
界的鼓勵措施，結合盛事經濟助力業界
盡快克服困境。
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